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“李刚事件”背后
是无法收拾的人心

土地违法问责“不爽约”还不够
□晚报评论员 李记

假如要我用“李刚”造句，我更想写下的是“每个人心中都有一个李刚”。在现实
语境之下，“李刚”不是“过去说拔出萝卜带着泥，现在是拔出萝卜带出屎”的“屎”，而
是一种甚嚣尘上的特权思维。“李刚”意味着一种病毒。它存在于这个社会体制的深
处，也同样存在于每个人心深处。从这个意义上说，“李刚”不是李启铭的李刚，它很
可能是所有人的李刚。这跟那些看似基于正义的声讨与谴责无关。这是无法收拾
的人心。 ——《青年时报》

近日，有媒体猜测报道
说，首次针对地方政府的土
地违法问责可能夭折，按照
国土资源部今年9月评估验
收并且问责的部署，到目前
为止仍然没有实施。对此，

国土资源部部长徐绍史25日在接受中国之声记
者专访时表示，土地违法问责目前正在进行数
据审核确认工作，国土资源部不会爽约，年内将
严格问责，最终结果会让地方政府心服口服。

（10月26日《京华时报》）
徐绍史的此番表态表明，国土部在清理闲

置土地方面承诺的“7月督察，8月约谈，9月问
责，10月查完”之外，还有着更宏大的目标：今
年前三季度，全国共发现违法用地行为3.5万
件——处理这么多违法用地行为，远比处理5月
底公布的2815宗闲置土地更艰难、更复杂。

徐绍史称，我们9个土地督察局选择了77
个重点城市，从土地的审批、征转、出让、开发一
直到它的抵押融资，与土地相关的链条进行督
察，这也是“开天辟地”的第一次。据此看来，国
土部此次严查土地违法，可谓有备而来。问题
是，全国违法用地行为3.5万件，这个数字实在
是太大了；而且，具体到每一件违法用地，涉及
的问题也是千差万别。那么，此轮土地违法问
责，很可能会采用“抓大放小”的方式进行。如
此一来，问题就出来了：如何选择性地问责，才
能达到以儆效尤的目的呢？

简单分析不难发现，一方面，对重大、典型
的违法违规案例进行问责，绕不开和地方职能
部门“讨价还价”。而“讨价还价”的过程，某种
程度上也是将具体案例“大事化小”的过程。因
为，出于维护声誉、保护官员等目的，地方职能
部门必定会找出各种理由和借口，遮蔽或者是

冲淡土地违法的事实。另一方面，如果仅对重
大、典型案例进行问责，对其他违法违规案例的
责任人仅给予警告、批评等“挠痒痒”的处罚，难
免会留下不好的心理暗示：只要不是严重的土
地违法，便不会遭受严厉的问责与惩戒。

所以说，国土部此轮土地违法问责，有“不
爽约”还不够。其一，要从根本上解决土地出让
过程中存在的权责划分不清等问题。比如说，
应该用完善制度的方式，强调在土地出让的过
程中，对每个出让步骤的细则管理。其二，应该
进一步强调地方职能部门对土地政策的执行
力。以闲置土地而言，很多闲置土地问题之所
以得不到清理，很大程度是因为“历史积累”所
致。所以，国土部此轮清理土地违法的过程中，
应该尝试建立政绩考核捆绑政策执行力的常态
机制。唯有如此，处理土地违法问题才不会动
辄需要进行全国式的普查才能奏效。
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10月25日晚，第二届（潜江）曹禺文化周正
式拉开帷幕。据了解，湖北潜江 6 年来投入 20
亿元打造“中国戏剧之都”。潜江是戏剧家曹禺
的出生地。 （10月26日《武汉晚报》）

笔者以为，一个城市无论建设多少文化广
场、纪念馆都不能代表这座城市文化的厚度。道
理很简单，文化不是金钱砸出来的，文化名城更不
是个别官员一时兴起“打造”出来的。如果不尊重

文化发展的规律，不遵守文化演变的规则，不要说
20亿，就是200亿，恐怕也仅仅是一种虚妄。

冯骥才先生曾明确指出：“文化从来不是流
水线能够打造出来的，文化要靠时间和心灵悉
心酿造，是一代代人共同的精神成果，是自然积
淀而成的。”也就是说，真的文化是长期的历史
积累，是一个自足系统。季羡林先生也曾说：

“经济上可有暴发户，文化上却不可能有。”因为

文化需要慢慢积累，需要老老实实下工夫，来不
得半点投机取巧。这些浅显的道理，又有多少
人明白？

湖北潜江6年来投入20亿元打造“中国戏剧
之都”，是在用政绩思维拥抱文化，用打造名牌的
理念向文化“示爱”，这难免走向文化的反面——
政绩利益和金钱利益。这只能说明，20亿打造

“戏剧之都”是“文化暴发户”的隐喻。 朱四倍

20亿打造“戏剧之都”的
“文化暴发户”隐喻
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话题：社科院报告称我
国近20年经济增长主要靠房
地产

网友发言
蓝皮书指出：“中国近20年的经济增

长并非靠产业结构升级换代来获得，而是
靠消耗资源和扩大投资，尤其是房地产业
膨胀发展。这样的产业结构缺乏竞争力，
必须立刻转变经济增长方式，提升结构竞
争力。”蓝皮书的建议，应该转化为相关部
门的决策和行动才行。 新浪网友

蓝皮书表示：“中国人力资源总量虽
大，但拥有技能人才、工程师和科学家
的比例很低，高端人才指数仅是美国的
1/12，劳动力整体素质不高；中国虽然已
发展成为高等教育大国，高校数量众多，
但整体水平不高，尤其是缺乏一批具有世
界一流水平的大学。”“创新不足”是致命
的短板，是时候抓一抓科技创新，净化一
下学术环境了。 腾讯网友

话题：教育部在全国高校
推冬季长跑，学生须指纹打卡

网友发言
教育部的动机可以肯定，但用指纹打

卡约束学生长跑，方式值得商榷。报道
说：“与往年不同的是，学生先要在一个名
叫‘鹰网’的网站上注册，获得注册码后再
到学校内录指纹。”学校和网站能确保学
生们的指纹信息安全吗？网友：沧海一萍

这项高校“指纹打卡”冬季长跑活动，
计划下月启动，明年 1 月结束。届时，主
办单位会面向参与的高校和学生颁出“阳
光长跑先进单位”、“最佳组织奖”、“全国
阳光长跑十佳个人”、“优秀摄影奖”、“优
秀征文奖”等多个奖项。跑步就跑步，整
这么些东西就恶俗了。 网友：紫蓝


